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“我们在抽查中发现，豆
制品合格率不高，主要表现在

添加剂滥用和生产操作不规
范上。”从2006年9月 1日
开始，国家对所有主副食品进
行QS认证，南京市质监局对
该市豆制品市场抽查后发现，
全市大部分豆制品加工企业
要达到 QS标准还存在很大

的差距。
南京市政协委员、市质量

技术监督局监督处处长邱霓
说，造成这一现象的主要原因
是，豆制品行业从业门槛低，
技术含量少。

据介绍，现在南京市共有

豆制品加工企业272家，而形
成规模化生产的豆制品加工
企业仅有8家，70%以上都是
夫妻店，根本不可能达到食品
QS标准。“南京从1997年就
开始对豆制品行业进行整顿，
经过十年的时间，已经从当时

的 700多家整顿到现在的
272家，但问题还是存在。”对
此，邱霓上交提案建议，政府
要尽快按照QS认证的要求对
豆制品行业进行集中整治。

一方面，让一些大型豆制
品加工企业将一些小作坊式

的夫妻店兼并，将这些小店改
造成豆制品销售点；另一方
面，给豆制品企业一些政策上
的优惠，鼓励他们的积极性。

食品安全监管有那么多
“婆婆”，究竟哪个能管好？“婆

婆”们之间是不是应该确立一
个“总管家”？昨天的会议结束
后，快报记者就此采访了南京市
委副书记、常务副市长陈家宝。
“目前南京有食安委，是

由很多个部门组成的，联合管
理。而上海、北京等地，则是由

一个部门牵头，其他相关部门
协调配合？南京有没有可能借
鉴这种模式？”对记者的这个
问题，陈家宝表示暂时不会。他
说：“目前，南京的食安委就是
全市食品药品安全监管的牵头

部门，具体的还有食品药品监
督管理局，同时市政府也给予

大力支持。”
现在南京对食品药品实行

“1+13+8”监管的组织架构。1
是指市一级重要任务，13是指
南京 13个区都有食品安全委
员会，8是指 6城区加两个郊
区都设立分局，同时强化软件、

硬件建设。“几十个人要对南
京 700万人的食品安全负
责。”为了达到监管效果，我们
还要加强硬件设施的配套，
“一台机器需要 300万元，但
还是要精兵强将，还是要买
‘武器’！”

陈家宝说，南京现在已经
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市政协委员、中国药科大

学科技处处长黄文龙教授的
提问虽然“不离本行”，却是
关注度很广泛的问题———药
品的不良反应。“现在的医药
广告中不提不良反应，在药品
的审批过程中，也没有机构对
此进行监管。请问怎么解决这

个问题。”
南京市食品药品监督管理

局局长王鹤兴回答说，“出现
药品不良反应，有几种情况，第
一个是假药，比如齐二药；第二
个是药品生产环境存在问题，
比如欣弗、鱼腥草；第三个是药

品本身的问题，俗话说‘是药
三分毒’；第四是药品的使用
问题，南京一些大医院的部分
医生，给患者是小病开大处方，
小病大治疗，结果也可能导致
不良反应。”“南京市的药品不
良反应报告目前不多。药品不

良反应涉及到药品的规范问
题，拿去年出现的几起医药事
件来说，齐二药是不规范企业，
欣弗是生产工艺有问题。”王
鹤兴停顿了一下，“防止出现
药品不良反应，首先要打击假
药。”场下一片安静，委员们等

着王鹤兴继续说下去。
“我们在最近的一次大检

查中发现，吉林马应龙制药有
限公司生产的 ‘玉盘消渴
片’，检出非法添加西药成分，
初步认定为假药。我们做了公
告。公告有两个内容，第一个

是请立即停止服用这批‘玉盘
消渴片’；第二个是凡曾在南
京地区购买和使用过这个药
品的患者，要到所在地的食品
药品监督管理局登记。”

王鹤兴从包里拿出了一张
纸，向大家展示，“这个药的宣

传单，我把它带来了，它号称无
西药成分，疗效如何如何好。但
我们检验出它含有两种西药，

都是处方药，严格监管的处方
药！”王鹤兴摇着手里的纸，提

高了音调，“这个药虽然在社
会上流通的时间短，但吃了后
果很严重，最严重的会休克。公
告出来后，有些群众向我们反
映说，幸好看到了公告，否则会
进一步上当受骗。”
“对于药品不良反应，我

们要履行职能。发现了要统
计、上报，反映到上一级药监
局，他们会及时采取措施。药
品打假方面，我们会严格地
进行监督。对流通行业的药
店、药厂加强日常检查。我们
市政府每年都安排专项资

金，对市场药品进行监管。我
们保障公众的利益，公众的
利益是第一位的。”王鹤兴的
话引来委员们一阵掌声。
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黄文龙再次示意要提问，

记者们的镜头又对准了他。黄
文龙说，“现在药价虚高，一种
药从出厂到患者手里，价格翻
了多少倍，很多老百姓因此而
看不起病，对此政府怎么监
管？”

市卫生局分管领导黄义

龙回答说，“药品价格虚高问
题是一个很复杂的问题。在这
里我向大家透露一下，国务院
已经成立医药管理体制改革
小组，从体制上进行改革。但
我们卫生部门也不会闲着，我
们也采取很多措施进行监

管。”黄义龙说，卫生部门采取
了 6项措施，以让老百姓看得
起病。”
“首先是控制医院，规范

医院管理。”黄义龙停顿了一
下，扫视着台下的委员，“我可
以负责任地告诉大家，南京市

所有市属医院，药占比全部在
43％以内，这在全省、在全国
都是领先的。”

“第二是执行 ‘药房托
管’。”黄义龙解释说，“药房

托管”是医院委托企业对药房
进行管理，医院药房的所有权
与管理权分离。“好处是减少
药品的流通环节，降低药价。
我们在雨花台、栖霞等区都采

用了药房托管。这个工作央视
曾经做了深度报道，对南京是
个肯定。”
“第三是建立南京的惠民

医疗网络。我们现在的惠民医
院基本涵盖了各个人群。第四
是发展专项门诊。引导患小病
的患者到社区医院就诊。当然，
我们会在政策上给予支持，改

善社区医院的设施条件。”
“医院里的部分药品购销

人员买药品和医疗器械时拿回
扣，这种现象也导致药价虚高。
我们的第五个措施，就是整治
回扣。最后，是提高社区卫生服
务这个平台，为百姓做好服务。

当然，导致药价虚高的原因很
复杂，我们还可以做探讨，一起
把南京的药价降下来。”

QR?@ !ST "UV

WEXY

市政协委员遇小宁一站起

来，就吸引了全场委员和记者
的目光———她的手里举着两份
医疗广告。一群记者涌了过去，
镜头对着遇小宁手里的广告一
阵“咔咔”猛拍。“医药广告有
虚假。”遇小宁说，现在老百姓
对广告宣传很相信，但虚假的

医药广告无疑是害人的，“我
的问题是，能不能加大对虚假
医药广告的监管力度？”

市委宣传部副部长曹劲
松回答说，“杜绝虚假医药广
告，需要三个强化。第一就是
强化媒体的自律能力，其次要

加强广告审核发布的各个环
节的管理，负起责任，强化工
商部门对虚假医药广告的查
处。”
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“我！”“我来说！”委员提

问环节刚开始，会场就竖起一
片“手臂森林”，身穿绿色外套
的王玉珍委员手举得最高，而

且“坚持不放”，终于如愿获得
第一个提问的机会。
“虽然各项制度和监管网

络都已经有了，但食品安全问
题依然存在。老百姓对食品药
品安全各监管部门的职能还不
太熟悉，请详细介绍一下。另

外，今年有哪些举措保证老百
姓的饮食安全？”

市食品药品监督管理局局
长王鹤兴听到问题后，立刻作
出回答：“现在全市的食品安
全是联合监管的，但有所分工，
其中主要的几个环节如种植、

养殖由农林部门负责；生产加
工由质监部门负责；流通领域
由工商部门负责；餐饮企业由
卫生部门负责……今年，全市
将搭建起食品安全监管的信息
平台，构建食品企业信用体系，
倡导行业自律。另外，在加大执

法力度的同时，建立健全食品
安全应急预案。”
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似乎是觉得王鹤兴的答复

还不“过瘾”，坐在第一排边上
的刘颖委员急急地举手要求发
言，为了把主持人的目光“吸
引”到边上来，他“很聪明”地
把一沓资料举过头顶挥来挥
去。果然，他这个小动作“成
功”了！

“我刚才听到一个数据，南
京市有 3万多家食品经营户，
其中有一些是小作坊。刚才我
也听到了七八家监管部门的分
工，我想问的是，食品药品监
管、卫生、工商等部门如何形成
合力，进一步管好这些小作坊，

以及那些无证无照的经营户？
第二，守法成本高，违法成本
低，监管部门如何加大执法力
度，提高违法成本？”

似乎是因为提问机会得来
不易，刘颖委员“紧赶着”提出
第三个问题：“据我了解，全国

现在有 20多个省市建立了信
用体系，整合各个部门的资源，
现在南京构建食品产销企业信
用体系的内容和机制是什么？”

问题出来后，谁来答？主席
台上的各个部门相互轻声交流

起来，最后还是决定由市食品
药品监督管理局局长、同时任
市食品安全委员会办公室副主
任的王鹤兴答复。

“南京成立了食品安全委
员会办公室，我们这个办公室

本身就说明了食品安全监管已
经形成了合力。在食品安全问
题的监管上，有时候需要部门
之间的配合，例如您所说的小
作坊，卫生部门可以管，质监部
门也可以管，市容部门也可以
管……我们采取的办法是联合

行动。在监管力度上，去年是这
样，今年还是这样，即严格按照
法律法规，统一惩治、依法整
顿，做好综合治理。”

王鹤兴言毕，南京市工商
局局长马和欣立刻接过话筒：
“刘颖委员所提到的 3万多这

个数字，包含了南京市三种不
同类型的食品经营企业，分布
在各大超市、专卖店、商场，目
前我们已经对其中的 98％签
订了‘责任书’，同时根据不同
特点落实了监管责任。”

记者看到，在听取主管部

门的答复时，刘颖委员频频点
头。“您对回答满意吗？”记者
问。他说：“基本满意。”
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几个提问过后，气氛更加热

烈。陈爱玲委员不等主持人发
话，直接就站了起来，，她关注的
是校园周边的食品安全问题。
“我也是一个孩子的母亲，

但不久前我做了一个调研，1/3
的学生都不愿意在学校食堂就
餐，而是跑到周边的小餐馆、小摊

点去吃饭，这些小吃点有的连水
源都没有，卫生根本无法保障，但
因为搁放的食品添加剂多，孩子
们吃起来很香……怎样建立食品
安全的长效监管机制？”

对此，南京市卫生局分管
领导黄义龙答复说：“我想从

这几个方面来说明问题：我们
已经建立了学校周边餐饮的整
治方案。教育部门成立了学校
周边食品安全的监督管理办公
室，同时加强联合执法，校园周
边的小餐饮由工商、卫生、市容
等部门组成联合整治小组，对

大量不符合卫生条件的予以取
缔，严格要求从业人员提供健
康证明。无证的摊贩，由工商牵
头取缔、管理；马路边上的小
摊，市容部门负责监管。今后我
们会继续做好这方面工作，请
您放心。”
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趁着工作人员拿着话筒经

过身边的机会，每次都举手却
老是“抢”不到话筒的史双凤
委员立即站了起来，“抓”过

话筒就问：“食品安全有这么
多部门在管，但还是屡屡从报

纸上看到很多食品有问题。今
后能不能对食品安全信息作
动态的公布，随时公布检查、
检测的结果，及时告知市民哪
些食品是安全的，哪些是不安
全的，增加市民的安全感和满
意度？”

还不待主持人落实“答复
任务”，市食药监管局局长王
鹤兴就把话筒移到面前：“您
提得非常好！我们已经建立了
食品安全信息网络，并且在全
力以赴抓紧落实信息公开问
题，不久以后，市民就能通过我

们的网络，了解到与食品安全
有关的各类信息。”

末了，王鹤兴还不忘加一
句：“请您留下联系方式，我们
的网络一旦开通，第一时间就
通知您！”
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现在南京人越来越喜欢到

饭店就餐，饭店里的菜都能放
心吃吗？肖经建委员便提了一
个特别具体的问题：“地沟油”
的老问题怎么解决？
“回收油炒菜肉眼是不太

容易看出来的，监管的难度也
比较大。目前上海、苏州等地餐

饮业每天产生的污水油分别是
1100多吨、400多吨，估计南
京在500－1000吨之间。建议
工商、卫生部门能否在核准发
照的时候，将交付剩饭剩菜的
量与店的规模对照起来作出规
定？另外，能否统一收取这种残

余的饭菜？”
南京市工商局局长马和欣

答复说，“工商系统近年来不
断加大对地沟油的打击力度，
去年抽检了好多批餐饮企业用
油，结果总体良好。同时我们还
聘请了一批人民监督员，扩大

监管效果。对于统一回收残余
饭菜的问题，您提得非常好，确
实应该进行规范，我提议会后

我们几个相关的部门坐下来好
好商量一下具体怎么操作。

南京市卫生局分管领导黄
义龙接着马和欣的话说：你们

谈的小餐馆和地沟油问题，是
重点，也是难点。目前南京的
50个席位以下的小餐馆有

3800多家，我们正在抓紧监管
它们的食品安全问题，包括对
它们餐具、原料的抽检。至于治
理地沟油，我记得环保部门是
有这个机构的，至于怎样发挥
更大的作用，还需要进一步完
善。”
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市人大代表次仁措姆昨
天提交了一份建议，希望建立

南京市第二儿童医院，解决孩
子的看病难问题。

次仁措姆在南京市儿童
医院调研时发现，医院每天门
诊人数多达数千人次，输液的
孩子每天都有一千多，逢到恶
劣的天气，输液的孩子则更

多。医院室内床位经常爆满，
当输液架用空时，许多孩子输
液只好在过道或露天场地，家
长们用从家中带来的晾衣架、
雨伞或木棍充当输液架，一边
走动，一边输液，很多家长怨
声连连，却也无可奈何。

南京市仅此一家的儿童
医院人满为患，但很多综合性
大医院的儿科却是冷冷清清。
要想转变家长的就医观念，让
他们不要都挤到儿童医院去，
目前来说不是件容易的事。

为此，次仁措姆建议，唯

今之计需要再建一所儿童医
院来缓解孩子的就医难问题。
次仁措姆建议，资金可引进外
资或找开发商投资、合资；医
务人员由市政府统一调配各
大综合医院儿科闲置的好医
务人员进入，也可以返聘有丰

富经验的儿科专业退休人员；
通过有计划招聘或培训医务
人员，可以解决新建医院的医
务人员问题。

“医疗占到家庭消费的
11.8%，‘看病难看病贵’与

‘买房贵’、‘上学贵’被并称
为中国新的民生三大问题”。
市政协委员、南京大学医学院
附属鼓楼医院郑黎明建议，要
解决“看病难看病贵”问题，
首先要政府主导与市场机制
相结合。“政府应承担提供公

共卫生服务、普及基本医疗服
务和对医药市场进行监管等
三个责任。”

在分工上，“政府主要办
基本医疗，办医投资和建设的
重点要向社区卫生服务转移，
还要平抑医疗市场价格；社会

则主要办非基本医疗，满足高
档次的医疗服务需求。”在河
西、江宁、江北等医疗资源薄
弱的地区，建议大力鼓励民资
外资、知名医疗机构、医疗管
理专家、知名医学专家投资兴
办医疗机构。

针对药价虚高，郑黎明建
议建立公立医院药品及卫生
材料集中采购和配送制度，彻
底取缔繁杂的药品及卫生材
料流通环节，降低流通成本。
同时推行政府集中采购模式
采购药品和卫生材料。“公立

医院药品和卫生材料收支两
条线，这样才能有效遏制药品
和卫生材料的过度消费，扎实
减轻群众医药费用负担。”
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是“全国最安全城市”了，但主
要是指社会治安上的，如果食

品安全问题再上一个台阶，最

安全城市的含金量会更高！
“不把食品安全问题解决，愧

对老百姓！”
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